



てんり

# 市議会によう

■発行:天理市議会  
■編集:議会広報編集委員会  
<http://www.tenri-gikai.jp/>

〒632-8555  
天理市川原城町605  
TEL.0743-63-1001  
FAX.0743-63-4502

NO.41

2007年 9月1日



名阪国道「福住バス停」を北へ約800mのところに我が国でも珍しい氷の神を祀った氷室神社があります。

社伝によると、「鬪鶴」または「都祁國」と呼ばれたところに、冬季の氷を氷室にかこい、夏季に朝廷へこれを献上されたと言われています。

各地の山間部で時々見かける氷室という場所が氷の製造工場で、多くは冬の間に自然にできた氷を夏まで保管していた所で、ここ福住にもありました。

年2回夏・秋祭が開催されていますので涼しいひとときを過ごされてはいかがですか。

## CONTENTS

5月臨時会	2
委員の仕事と委員紹介	3
6月定例会	4
委員会審査の概要	5
一般質問	5~7
とびっくすほか	8



(正副議長選挙投票風景)

統一地方選挙後初めての議会となる臨時会が5月17日に招集され、議長・副議長をはじめ常任委員会の委員など選任したほか、提出された承認案などすべて原案どおり承認しました。

5月17日に開会した臨時会では、南市長の招集あいさつの後、議長・副議長選挙を行い、議長には北田利光氏が再選し、副議長には今西康世氏が当選しました。

続いて、山辺広域行政事務組合議会議員の選挙を行い、また監査委員には、中田景士氏を選任同意しました。その後、常任委員会及び議会運営委員会の委員の選任を行うとともに、各正副委員長の互選を行いました。

次に、選挙管理委員会の委員並びに同補充員の選挙を行い、続いて承認案として平成18年度一般会計補正予算及び市税賦課徴収条例の一部改正ほか2件の専決処分の報告があり、また、平成19年度一般会計補正予算について市長より提案説明があり、いずれも原案どおり承認・可決しました。

最後に、農業委員会の委員の推薦を行い、同日閉会しました。

# 5月臨時会

## 新体制人事でスタート

議長に**北田 利光氏（再選）**

副議長に**今西 康世氏**

監査委員に**中田 景士氏**

統一地方選挙後初めての議会となる臨時会が5月17日に招集され、議長・副議長をはじめ常任委員会の委員など選任したほか、提出された承認案などすべて原案どおり承認しました。

5月17日に開会した臨時会では、南市長の

招集あいさつの後、議長・副議長選挙を行い、議長には北田利光氏が再選し、副議長には今西康世氏が当選しました。

続いて、山辺広域行政事務組合議会議員の選挙を行い、また監査委員には、中田景士氏を選任同意しました。その後、常任委員会及び議会運営委員会の委員の選任を行うとともに、各正副委員長の互選を行いました。



議長 北田利光

## ごあいさつ

初秋の候、市民の皆様方におかれましては健やかにお過ごしのことと存じます。平素は市議会にご支援、ご協力を賜り心から感謝申し上げます。

さて、去る5月17日の市議会臨時会におきまして、議員各位のご推挙により、引き続き議長の要職をお預かりすることになり、身に余る光栄でございます。

もとより浅学非才ではございますが、本市発展と議会の円滑な運営のため、誠心誠意努力をいたす覚悟であります。

本市は市制施行以来、都市計画街路、上下水道など市民生活に欠くことのできない都市施設を整備し、さらに福祉、教育の充実を図り着実に発展を遂げてまいりました。

先般には、前栽第2・山の辺両学童保育所が新たに設置され、子育て環境の充実と放課後児童の健全育成に大きく寄与するものと確信いたしております。また、大和青垣国定公園をはじめとする美しい自然環境にも恵まれ、日本最古の道といわれる「山の辺の道」をはじめ、数多くの国宝、重要文化財が残されております。

市議会といたしましては新体制のもと、都市基盤整備の充実と、美しい自然や貴重な文化財の保護との調和を保ちながら、住みよいまちづくりに努めてまいる所存であります。

どうか今後とも、市民の皆様の一層のご協力を賜りますようお願いを申し上げまして、就任の挨拶とさせていただきます。

## ●市議会おもな動き●

### 5月

- 17日 第1回臨時会
- 22日 議会運営委員会
- 31日 議会運営委員会

### 6月

- 7日 第2回定例会開会
- 11日 定例会再開
- 12日 文教民生委員会
- 13日 市民経済委員会
- 14日 建設水道委員会
- 15日 総務財政委員会
- 19日 全国議長会総会
- 20日 定例会再開、閉会
- ” 議会広報編集委員会

### 7月

- 3日 全国自治体病院経営都市議会定期総会
- 26日 議会広報編集委員会

### 8月

- 2日 議会広報編集委員会
- 6日 議会運営委員会
- 8日 第2回奈良県議長会
- 18日 議員定数等を市民と共に語る集い
- 22日 安全・安心のまちづくり推進特別委員会
- 30日 議会運営委員会

## 議会運営委員会

### (議会広報編集委員会)

議会の運営に関する事項、議会の規則、  
委員会に関する条例等の事項、議長の諮  
問に関する事項、陳情、議会広報発刊に  
関する事項等を審査

- |        |        |
|--------|--------|
| ○佐々岡典雅 | ○中田 景士 |
| 飯田 和男  | 寺井 正則  |
| 加藤嘉久次  | 大橋 基之  |

## 総務財政委員会

文書、広報、平和、財政、税務、  
選挙、姉妹都市、監査、管財、情  
報政策、地域安全、防災、市民会  
館などに関する事項の審査

- |        |        |
|--------|--------|
| ○寺井 正則 | ○廣井 洋司 |
| 北田 利光  | 平井 守   |

## 常任委員会の 仕事と委員

(議席順)  
○委員長 ○副委員長

## 文教民生委員会

教育、スポーツ、文化財、図書館、  
生涯学習、文化センター、社会福  
祉、老人対策、介護保険、保健な  
どに関する事項の審査

- |        |        |
|--------|--------|
| ○加藤嘉久次 | ○飯田 和男 |
| 岡部 哲雄  | 松井真理子  |
| 榎堀 秀樹  |        |

## 市民経済委員会

住民登録、男女共同参画、ごみ処理、  
環境保全、産業廃棄物対策(苔原町)、  
国民年金、国民保険、商工観光、農  
業、人権啓発、病院事業などに関す  
ることの審査

- |        |        |
|--------|--------|
| ○大橋 基之 | ○西辻 正美 |
| 吉井 猛   | 今西 康世  |
| 中田 景士  |        |

## 建設水道委員会

道路、河川、公園、都市開発、  
市営住宅、下水道、水道事業  
などに関する事項の審査

- |        |        |
|--------|--------|
| ○三橋 保長 | ○堀田 佳照 |
| 佐々岡典雅  | 東田 匠弘  |
| 荻原 文明  |        |

# 6月定例会

## 一般会計補正予算

**1億782万9千円可決**

6月7日に開会した平成19年第2回定例会では、一般会計補正予算など5議案のほか諮問案、同意案、決議案を可決し、20日に閉会しました。



7日の本会議では、会期を21日までの15日間と決めた後、議事日程に入り、報告第3号から第7号までの5報告が上程され、いずれも原案どおり承認した後、市長から平成19年度一般会計補正予算ほか4議案について提案説明があり、1日

目を散会しました。  
再開された11日の本会議では、一般質問に続き、上程された5議案を各常任委員会に付託し、2日目を散会しました。

12日から15日の間に各常任委員会で付託議案を審議し、いずれも原案どおり可決しました。

再開された20日の本会議では、議事に先立ち、全国市議会議長会より20年以上の勤続議員として北田利光議長、吉井猛議員に、また10年以上の勤続議員として今西康世副議長に対し、表彰状及び記念品の伝達があり、続いて前年度の同議長会評議員として、北田利光議長に感謝状の伝達があり

本定例会を閉会しました。

## 安全・安心のまちづくり 推進特別委員会

◎委員長  
○副委員長

◎	榎 西 飯 吉 岡 今 中 北 大	樹 美 男 猛 雄 世 士 光 之
○	堀 辻 田 井 部 西 田 田 橋	秀 正 和 哲 康 景 利 基

## 天理市議会会派構成表 (届出順)

◎幹事長、○副幹事長

会派名称	人員	所属議員
新 風 会	4	◎加藤嘉久次 西辻 正美 ○東田 匡弘 平井 守
クリエーティブ天理	8	◎寺井 正則 飯田 和男 ○大橋 基之 堀田 佳照 今西 康世 佐々岡典雅 北田 利光 榎堀 秀樹
ニ ュ ー ホ ー プ	3	◎中田 景士 廣井 洋司 ○三橋 保長

無会派の議員は右記の  
とおりです。

吉井 猛  
松井真理子  
岡部 哲雄  
荻原 文明

# 常任委員会審査の概要

## 建設水道委員会

### 可決された議案

- 本市公共下水道施設を

田原本町住民の使用に供させることについて

●本市公共下水道施設を奈良市住民の使用に供させることについて

●土地の取得について

「内容」土地開発公社保有の用地を本市に買戻すもの。

## 総務財政委員会

### 可決された議案

- 平成19年度一般会計補正予算（第3号）

「内容」歳入歳出とともに1

億782万9千円の増額。

歳出の内容は、勾田櫟本線、川原城新道東線歩道のバリ

アフリーア化の測量設計業務委託料、土地開発公社借入

資金償還の利子補給金及びISO14001認証取得

- 事業費等で、歳入は国庫支出金、市債等で充当。
- グラウンド・ゴルフ場条例の制定について  
「内容」スポーツ及びレクリエーションの振興を図り、市民の健康保持及び増進のため設置するもの。
- 意見・要望  
○福住工業団地の土地利用に関する、再度アンケート調査を実施されるよう要望。  
○得事業は平成20年10月取得を目指し、創意工夫のもと実施されるよう要望。
- グラウンド・ゴルフ場に関しては、多数参加が見込まれ混雑が予想されるので駐車場の確保、および、利用者の声を聞きながらコースの形状変更も検討され、管理棟に自動体外式除細動器（AED）を設置するなど予期せぬ事故等の対応にも万全を期されるよう要望。

- 事業費等で、歳入は国庫支出金、市債等で充当。
- グラウンド・ゴルフ場条例の制定について  
「内容」スポーツ及びレクリエーションの振興を図り、市民の健康保持及び増進のため設置するもの。
- 意見・要望  
○福住工業団地の土地利用に関する、再度アンケート調査を実施されるよう要望。  
○得事業は平成20年10月取得を目指し、創意工夫のもと実施されるよう要望。
- グラウンド・ゴルフ場に関しては、多数参加が見込まれ混雑が予想されるので駐車場の確保、および、利用者の声を聞きながらコースの形状変更も検討され、管理棟に自動体外式除細動器（AED）を設置するなど予期せぬ事故等の対応にも万全を期されるよう要望。

## 一 般 質 問 (要旨)

今定例会では、5名の議員が一般質問を行いました。ここにその要旨を掲載します。詳細は、ホームページをご覧ください。

なお、前号から質問者の氏名と答弁者名を掲載することになりました。

## 農業振興対策について

荻原 文明 議員

## 農業政策について

問 農業政策は大きく転換し、一部の大規模農家や法人・集落組織だけを農政の対象とし、圧倒的多数の中小零細農家や産地を政策対象から排除する品目横断的経営安定対策が導入された。

しかし、本市は耕地面積1ha以下の農家が8割を占めて、多数の農家が経営安定対策の対象外である。

## 住民税増税の中止について

問 19年6月から市県民税（環境経済部長）

が変わり、住民税が大幅に増税された。税源移譲により所得税が減税されるとはいえ、定率減税廃止等により実質増税になる。住民税

## ジエネリック医薬品の普及促進について

寺井 正則 議員

## ジエネリック医薬品の普及促進について

問 普及促進にもっと積極的に取り組んではどうか。

答 医療費を抑制する効果が期待できるものと考えてある。「町から町へ」の折込で『すこやか国保』でも医薬品の紹介をし、啓発を重ねているが、今後も一層力を入れていきたい。（市長）

安全な農産物の安定供給は中小零細農家が担つておる、消費者にとつても大きな問題である。そこで市独自の価格安定対策や集落営農の充実を図ることが必要であり、政府に対して、全ての農家を対象にした品目横断的経営安定対策の中止と改善を求める考えは。

答 品目横断的経営安定対策は担い手要件のハードルが高く、導入には厳しい。農業の振興を図るには、集落営農組織が有効であり、その育成に努めたい。本市の農業の実態に合った形での認定規模の緩和や財政措置等についても国や関係機関に要望していきたい。

答 税制改革は、全国的な問題で恒常的な免措置は税の公平性、市財源の観点から特に慎重な対応が必要で、今後の検討課題としたい。（市長）

安全な農産物の安定供給は中小零細農家が担つておる、消費者にとつても大きな問題である。そこで市独自の価格安定対策や集落営農の充実を図ることが必要であり、政府に対して、全ての農家を対象にした品目横断的経営安定対策の中止と改善を求める考えは。

答 税制改革は、全国的な問題で恒常的な免措置は税の公平性、市財源の観点から特に慎重な対応が必要で、今後の検討課題としたい。（市長）

の増税は中止すべきである。

また住民税の減免については、地方税法では「天災、貧困により公私の扶助を受ける者」は市民税が減税できるが、減免制度の拡充を考える。

安全な農産物の安定供給は中小零細農家が担つておる、消費者にとつても大きな問題である。そこで市独自の価格安定対策や集落営農の充実を図ることが必要であり、政府に対して、全ての農家を対象にした品目横断的経営安定対策の中止と改善を求める考えは。

安全な農産物の安定供給は中小零細農家が担つておる、消費者にとつても大きな問題である。そこで市独自の価格安定対策や集落営農の充実を図ることが必要であり、政府に対して、全ての農家を対象にした品目横断的経営安定対策の中止と改善を求める考えは。



『町から町へ』で、「今一度、年金手帳をご確認ください」、「疑問点があれば、社会保険庁へ問い合わせてください」などと呼びかけてはどうか。

答 市民に啓発や再確認などの取り組みをしていくべきだと考えている。(市長)

### 読書活動の推進と「読書貯金通帳」の作成について

問 子どもたちがいろんな本を読むことは非常に大切である。兵庫県赤穂市では「読書貯金通帳」を作成し、借りた本の題名と定価を書き入れ、累積金額がわかるようにした。通帳の名前もユニークで、大石内蔵助の子どもの名前「主税」にちなんで「知加良」と名づけたので、子どもたちにも好評のようである。本市も独自の通帳を作成し、名前を募集してはどうか。

答 赤穂市の事例を参考にしながら、読書意欲を高め、継続できる方法を検討したい。

(教育長)

### 生活保護者の実態と稼動能力判定会議について

問 厚生労働省は生活保護費の抑制を図る対策の一つとして、19年度から「稼動能力判定会議」の設置を決めたが、本市の今後の取り組みは。

答 県下各市にはまだ設置されておらず、今後の状況を踏まえ、検討していく。(健康福祉部長)

### 選挙開票事務について

問 選挙の開票事務改善は、効率化を追求する取り組みの一つである。4月の統一地方選挙における県議会議員選挙の開票作業時間は、本市が全国678カ所中、555位の2時間35分であった。自

治体の大小はあるが、この順位についてどう考えるか。

答 投票総数や候補者数、選挙従事者の人数などの条件を考慮せず、時間だけの

比較であると認識している。ただし、一歩でもよい方向に事務を整えていきたい。

(市長)

問 職員の創意工夫により新しいアイデアが生まれ、正確性、公平・公正性がより確保される。小さな積み重ねが大きな事務改善運動につながると考えるが。

答 開票事務の短縮の取り組みを行財政改革へつなげていくべきで、職員の意識改革も進めていきたい。また、職員数の削減については、実質的な行政サービス

が低下しないよう十分配慮し、市政を運営していきたいたい。

(市長)

問 公務員に欠けている概念は、自ら進んで改革し、物事を少しでも良くしていくことであり、目標へのこだわり、効率性の追求といつた意識を持つことが必要である。それが本当の行政

改革であり、縦割りの職員意識を打破し、チームワークの重要性を再認識させることが可能だと考える。改善運動の積み重ねを積極的に取り組み、全国のト

ップランナーになることと、この運動を通して職員の意識改善につなげていくことを期待するが。

(市長)

問 目標を掲げて、職員がアイデアを出し合い、共通の目的、つまり市の仕事を力を合わせて向かっていく姿が一番大切だと思う。

### 他議会から視察に

・三重県尾鷲市(7月27日)  
予算審査、議会運営全般について

問 子どもたちがいろんな本を読むことは非常に大切である。兵庫県赤穂市では「読書貯金通帳」を作成し、借りた本の題名と定価を書き入れ、累積金額がわかるようにした。通帳の名前もユニークで、大石内蔵助の子どもの名前「主税」にちなんで「知加良」と名づけたので、子どもたちにも好評のようである。本市も独自の通帳を作成し、名前を募集してはどうか。

答 赤穂市の事例を参考にしながら、読書意欲を高め、継続できる方法を検討したい。

(教育長)

問 厚生労働省は生活保護費の抑制を図る対策の一つとして、19年度から「稼動能力判定会議」の設置を決めたが、本市の今後の取り組みは。

答 県下各市にはまだ設置されておらず、今後の状況を踏まえ、検討していく。(健康福祉部長)

### 選挙開票事務について

問 選挙の開票事務改善は、効率化を追求する取り組みの一つである。4月の統一地方選挙における県議会議員選挙の開票作業時間は、本市が全国678カ所中、555位の2時間35分であった。自

治体の大小はあるが、この順位についてどう考えるか。

答 投票総数や候補者数、選挙従事者の人数などの条件を考慮せず、時間だけの

委員会名	期 間	行政視察地(調査、研究項目)
安全・安心のまちづくり推進特別	7月12日～14日	新潟県阿賀野市(防犯対策について) 新潟県柏崎市 (コミュニティバス導入について) 新潟県小千谷市(防災対策について)
議会運営(広報編集)	8月9日～11日	北海道旭川市 (議会パリアフリー化・ ホームページについて) 北海道富良野市(議会運営について) 北海道札幌市 (インターネットライブ中継について)
建設水道	10月2日～4日	神奈川県厚木市(ぼうさいの丘公園施設) 神奈川県平塚市(馬入相模川堤内地整備) 神奈川県鎌倉市(電子入札について)
市民経済	10月3日～5日	青森県三沢市 (廃棄物不法投棄監視員について) 青森県むつ市(墓地公園区画について) 青森県つがる市(つがるブランドについて)
総務財政	10月10日～12日	宮崎県日南市(行政一新改革について) 宮崎県宮崎市(フローランチ宮崎) 宮崎県小林市(行政評価について)
文教民生	10月11日～13日	広島県尾道市 (尾道教育さくらプラン等について) 広島県呉市(下蒲刈複合福祉施設について) 広島県廿日市市(循環バス運行について)

## 天理市議会議員定数等 検討委員会 発足!

定数問題、議員報酬、政務調査費のあり方など審議するため検討委員会が6月11日発足しました。

7月5日に同委員会が初開催し、協議の進め方など審議しました。市民と議会を身近で開かれたものにするため、市民や有識者などから広く意見を聞き入れます。委員会を含め、市民と一緒にとなって、議会運営のあり方についても考えていくため、次回から「原則公開」とし、委員会を閉会しました。

なお、当委員会の委員は次のとあります。

委員長 吉井 猛	副委員長 萩原 文明
委 員 今西 康世	委 員 寺井 正則
委 員 廣井 洋司	委 員 堀田 佳照
委 員 北田 利光	委 員 平井 守
委 員 梶堀 秀樹	(定数9名、敬称略)

☆次回の開催日は未定ですが、市議会ホームページ等で案内させていただきます。また、審議内容につきましては、その要旨を『市議会だより』にも掲載いたします。

## 森林の整備、林業・林産業の振興に関する意見書（要旨）

今なお厳しい状況が続いている林業・木材産業の再生につなげていくには、森林吸収源対策としての森林整備を図るための追加的事業費の継続や新たな森林・林業基本計画に導入された工程管理の検証など、今後これらの兆しを助長・発展させるための強力な施策の展開が必要である。

具体的には下記の事項についてその実現を強くお願いする。

### 記

1. 多様で健全な森林の整備・保全等を促進する新たな森林・林業基本計画の推進とこれを実現するための平成20年度予算の確保
2. 地球温暖化防止森林吸収源対策を推進するための追加的事業費の安定的な財源の確保と、事業執行に伴う地方財政追加処置及び森林所有者負担の軽減
3. 森林・林業の担い手の育成・確保及び国産材の安定供給体制の整備と利用拡大を軸とする林業・木材産業の再生に向けた諸施策の展開
4. 国民の安全・安心な暮らしを守る国土保全対策の推進
5. 特に、国有林野にあっては、安全・安心な国土基盤の形成と地域振興に資する管理体制の確保
6. 地球的規模での環境保全や持続可能な森林経営を目指した違法伐採対策の推進
7. 森林整備地域活動支援交付金制度の継続・充実

暑さも、一段落したようです。  
私たち編集委員も新メンバーで  
出発することになりました。  
さて、市議会も6月に「議員  
定数等検討委員会」を立ち上げ、  
市民の皆様と議会がより身近で  
開かれたものにするため、定数  
等の問題だけではなく、議会運営  
のあり方等を研修し、新しい時  
代に対応した議会活動を展開し  
ていきたいと考えています。  
私たちも皆様の声を反映して  
よりよいまちづくりに努力して  
いきます。

## とびっくす TOPICS



去る8月18日に市民をはじめ各種団体の方々70名の参加のもと、「議員定数等を市民と共に語る集い」を開催しました。

はじめに、講師としてお招きした井下田氏（姫路獨協大学名誉教授）から「議員定数を検討する」をテーマに地方議会、議員定数の考え方、議会のあり方など様々な視点からの問題提起がありました。その後、参加者と活発な意見交換を行い、最後にアンケートを実施しました。

初めての「集い」でしたが、市民の皆様の生の声をお聞きでき、多くの貴重なご意見をいただき、今後わが町「天理市」がどうあるべきか考えるよい機会となりました。

## 異常気象による災害対策や地球温暖化対策の強化・拡充を求める意見書（要旨）

環境立国をめざす日本は、海岸保全や防災のための施策はもちろん、確実に地球環境をむしばんでいる地球温暖化を防止するため下記の事項について政府に強く要望する。

### 記

1. 集中豪雨等による災害に強い堤防や道路等の基盤整備、まちづくりの推進と、海岸侵食対策を積極的に進めること。
2. 集中豪雨や竜巻等の局地予報体制の充実のために、集中豪雨や竜巻発生の短時間予測が可能なドップラーレーダーを計画中のところ以外にも増やすと同時に、緊急避難が無事できるよう体制を確立すること。
3. 学校施設や事業所等の屋上緑化、壁面緑化（緑のカーテン）のほか、環境にやさしいエコスクールの推進、自然エネルギーの活用を組み合わせて教室や図書館等への扇風機やクーラー等の導入を図ることなど、積極的に進めること。
4. 森林資源などのバイオマスや太陽光、風力、小水力などの自然エネルギーの積極的利用を進めると共に、バイオマстаウンの拡大や関係の法改正等に取り組むこと。
5. 今国会で成立した「環境配慮契約法」を実効性のあるものとするため、まず国・政府が率先して温室効果ガス等の排出の削減に配慮した契約の推進を積極的に行うこと。